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Второй Центр 
общения старшего 
поколения открылся 
в Челябинской 
области.

 в Магнитогорске 26 мая в 
здании Отделения Социально-
го фонда России на улице По-
мяловского открылся второй в 
регионе Центр общения стар-
шего поколения. 

Почетными гостями ме-
роприятия стали руководство 
фонда, администрация горо-
да, представители городского 
Собрания депутатов, Совета 
ветеранов и отделения Обще-
российской общественной ор-
ганизации «Союз пенсионеров 
России», пенсионеры.

в мероприятии приняли 
участие исполняющий обязан-
ности управляющего ОСФР 
по Челябинской области вла-
димир Шаронов и заместитель 
управляющего ОСФР по Челя-
бинской области Нина Истоми-
на, заместитель главы города 
Магнитогорска Лилия Яры-
гина, председатель Магнито-
горского городского Собрания 
депутатов Александр Моро-
зов, а также представители 
Магнитогорского городского 
Совета ветеранов и местного 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
«Союз пенсионеров России».

Официальную часть меро-
приятия открыл исполняющий 
обязанности управляющего 
ОСФР по Челябинской об-
ласти владимир Шаронов и 
рассказал о проекте Социаль-
ного фонда России по созда-
нию Центров общения для 
людей старшего поколения. 
Он уверен, что новый Центр 
станет ещё одной точкой при-
тяжения для магнитогорцев 
«серебряного возраста».

— Создание условий для 
активного долголетия является 
одной из ключевых задач госу-
дарства. Человеку, вышедшему 
на заслуженный отдых, очень 
важно сохранять связи с обще-
ством, продолжать самореали-
зовываться, чувствовать себя 
активными, а главное — нуж-
ными. Именно поэтому Соци-
альный фонд России открывает 
по всей стране Центры обще-
ния старшего поколения, ко-
торые помогают объединиться 
тысячам людей «серебряного 
возраста». Открытие Центров 
общения старшего поколения 
в нашем регионе позволяет ка-

чественно разнообразить досуг 
для южноуральцев. Магнито-
горцы по достоинству оценят 
эту площадку и с удовольстви-
ем будут проводить свободное 
время в комфортных условиях, 
— сказал владимир Шаронов.

Гости торжества по случаю 
открытия Центра общения 

старшего поколения были тро-
нуты вниманием и атмосферой 
праздника. Перед собравшими-
ся выступили музыканты и ар-
тисты города Магнитогорска, 
которые исполнили душевные 
песни и знакомые каждому ме-
лодии из кинофильмов. Маг-
нитогорцы с удовольствием 

подпевали и с благодарностью 
встречали исполнителей апло-
дисментами.

Социальная миссия цен-
тров — организовать про-
странство для людей старшего 
поколения, чтобы создать ат-
мосферу заботы и внимания, 
поддержать ритм жизни и 

интерес к ней, открыть до-
полнительные возможности 
для самореализации. Сотруд-
ники Соцфонда окружают 
гостей Центров заботой и 
вниманием, а также создают 
комфортную атмосферу для 
творчества, учебы и общения 
с близкими по духу собесед-
никами. Фонд привлекает к 
этой работе местные учрежде-
ния культуры, общественные 
объединения, медицинские и 
другие организации.

Поздравила магнитогор-
цев со знаменательным со-
бытием и заместитель главы 
города Магнитогорска Лилия 
Ярыгина. 

— Открытие Центра об-
щения старшего поколения 
— это важный шаг для созда-
ния интересной, насыщенной 
жизни для наших пожилых 
людей. Зачастую многие, вы-
ходя на пенсию, замыкаются, 
перестают быть активными. 
Подобные центры способны 
это исправить, — отметила 
она.

в Центре общения старше-
го поколения предусмотрены 
возможности повышения фи-

нансовой, правовой и компью-
терной грамотности, занятия 
по рукоделию, увлекательные 
лекции. Посетители смогут 
разнообразить свой досуг раз-
личными играми и чтением 
литературы, совместным про-
смотром любимых фильмов, 
будут проводиться творче-
ские вечера. Программа ме-
роприятий уже разработана 
на несколько месяцев вперед. 
в планировании программы 
посетители Центра могут при-
нимать непосредственное уча-
стие. 

Центры общения старше-
го поколения Социального 
фонда России объединяют 
людей по всей стране. Уже 
открыто более 100 Центров в 
75 регионах страны. Это про-
ект Фонда, который призван 
поддержать людей «серебря-
ного возраста». Участником 
федерального проекта стал и 
Южный Урал. в декабре про-
шлого года первый в регио-
не Центр общения старшего 
поколения был открыт в Ко-
пейске на базе клиентской 
службы Отделения СФР.
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Увельчане — землякам
Член президиума Увельского 

районного Совета ветеранов, руко-
водитель клуба «Десантник» Алек-
сандр Нестеров побывал в Луганске 
в составе делегации, доставившей 
адресный гуманитарный груз от 
увельчан для земляков, участвую-
щих в специальной военной опера-
ции.

Бойцам были переданы автомобиль 
УАЗ, грузовой автомобиль «Газель», а 
также необходимые вещи, инструмен-
ты, продукты. На собранные ветера-

нами средства были приобретены и 
переданы бензогенераторы, баллоны 
к газовым горелкам, необходимые зап-
части.

 Глава Увельского района Сергей 
Рослов выразил благодарность всем 
неравнодушным увельчанам за отзыв-
чивость и поддержку бойцов, которые 
сегодня находятся в сложных условиях 
и рады получить любую весть, помощь 
из родного дома, от земляков.

Пресс-служба  
администрации района

Елена Подоляк из 
Челябинска снова 
пришла на прием  
к депутату Госдумы 
Владимиру Бурматову 
– на сей раз, чтобы 
сказать спасибо за 
решенную им проблему.

Женщине, пережившей ам-
путацию, отказывали в инвалид-
ности, пока она не обратилась 
к депутату Госдумы Владимиру 
Бурматову. Елене Подоляк еще 
несколько лет до официальной 
пенсии, но она уже не может 
работать. После перенесенного 
ковида у нее начались проблемы 
с сосудами, пришлось ложиться 
на операцию по ампутации части 
ноги. А после — сложное долгое 
восстановление и постоянная 
угроза развития болезни.

Елене пришлось уйти с рабо-
ты, чтобы заниматься здоровьем, 
и женщина потеряла всяческий 
доход. У нее не было средств ни 
на оплату коммунальных услуг, 
ни на еду. Единственным вари-

антом решения проблемы было 
оформление инвалидности и 
соответствующих выплат. Но из 
раза в раз Елене отказывали.

«Мне так и сказали: у тебя 
же вторая нога есть нормаль-
ная, и отправили домой. Я два 
года сидела без копейки денег. 
Я думала, что сильная и со всем 
справлюсь, но ситуация была 
безвыходная, хоть бери петлю и 
вешайся», — вспоминает Елена 
Подоляк.

Отчаявшись, женщина обра-
тилась за помощью к депутату 
Госдумы Владимиру Бурматову. 
Парламентарий после личного 
приема, направил депутатские 
запросы в министерство здра-
воохранения и в прокуратуру, 
была инициирована проверка, в 
результате которой Елене при-
своили группу инвалидности, на-
значили положенную пенсию и 

начали обеспечивать челябинку 
необходимыми для жизни доро-
гостоящими препаратами. 

«Я очень признательна и бла-
годарна Владимиру Бурматову! 
Теперь я получаю пенсию по ин-

валидности. Это деньги неболь-
шие, но мне хватает на жизнь. 
Более того, меня включили в 
программу, по которой выдают 
бесплатно лекарства, которые 
стоят дорого, одна упаковка – 3500  

рублей. Владимир Владимиро-
вич проделал нужную работу, как 
говорится, и вот результат», — 
радуется Елена Подоляк.

В свою очередь депутат Гос-
думы Владимир Бурматов от-

мечает, что, к сожалению, в его 
приемные регулярно поступают 
подобные обращения от жителей 
Челябинской области.

«С одной стороны — женщи-
на, которая перенесла страш-
ные страдания, ампутацию, а, с 
другой стороны, наверное, даже 
еще для нее более тяжелые, не 
физические, а нравственные 
мучения и издевательства со 
стороны чиновников, которые 
позволяли себе недопустимое — 
издеваться над инвалидом. Хо-
рошо, что на этот раз сложилось 
все благополучно, но плохо, что 
для этого пришлось идти на при-
ем к депутату Государственной 
Думы. В любом случае, мы каж-
дое такое обращение держим на 
особом контроле», — подчер-
кнул депутат Госдумы Владимир 
Бурматов.

Анна Ильина

Валентина Ивановна Ковылкина из 
поселка Бишкиль Чебаркульского рай-
она — женщина с богатой биографией. 
Работала в школе, семь лет возглав-
ляла администрацию Бишкильского 
сельского поселения в тяжелейшие 
90-е годы, многократно избиралась 
председателем местного совета депу-
татов и вот уже 20 лет руководит Сове-
том ветеранов поселения. 

Сегодня в Бишкильском сельском 
поселении — более 500 пенсионеров. 
Каждому необходимо внимание.

— Всех юбиляров обязательно по-
здравляем с днем рождения, — отме-
чает Валентина Ковылкина. — Всегда 
много общаемся. Наши ветераны любят 
рассказывать о себе. Часто задают во-
просы. Если я не могу сразу ответить, за-
писываю, выясняю и им потом сообщаю. 
С проблемами выхожу иногда на главу. 
Вот у нас в Аджитарово муж с женой 

— дети погибших участников Великой 
Отечественной войны. У них около во-
рот образовалась ямка и в ней — вода 
и грязь. Им на обращение ответили, что 
все выровняют, когда будут отсыпать до-
роги в деревне. Но нет. Добились того, 
что приехали и отсыпали персонально. 
Вопросов много: помочь в оформлении 
документов, подсказать, куда обратить-
ся с той или иной проблемой. Проводим 
много мероприятий, участвуем в тех, ко-
торые организует школа и Дом культуры. 
Мне это нравится, это интересно.

В 2020 году заслуги Валентины 
Ковылкиной были отмечены премией 
Законодательного Собрания области 
«Общественное признание».

Но главные ее награды — за мате-
ринский подвиг. У Валентины Иванов-
ны — восемь дочерей. Но она даже в 
декретном отпуске не бывала никогда. 
Заканчивался больничный — и на ра-

боту. Поначалу мама помогала. Позднее 
и старшие девочки подросли: наводили 
порядок в доме, управлялись по хозяй-
ству (даже корову доили) и присматрива-
ли за младшими сестренками. 

Все дочки у Валентины Ивановны 
учились хорошо, в аттестате троек не 
было, четверок мало, в основном пятер-
ки. А двойняшки — Татьяна и Екатери-
на — окончили школу с серебряными 
медалями.

Сегодня у всех дочерей свои семьи и 
у каждой есть дети. Внуков у Валентины 
Ивановны 17. Старшей внучке — 22 года, 
а младшим близнецам нет еще и трех лет.

У Валентины Ивановны всех девочек 
природа щедро одарила: у одних руки зо-
лотые, другие — поют или танцуют. Издав-
на так повелось, что девчонки для мамы и 
бабушки готовили домашние представле-
ния, и не только по праздникам. Разучат 
новый репертуар, маму с бабушкой поса-
дят и давай лицедействовать!

Оно, впрочем, и не удивительно. 
Валентина Ивановна сама и танцевала 
и пела. До сих пор в театральных по-
становках с удовольствием играет. Было 
время, занималась постановкой танцев. 

Умелые ручки — это тоже мамино 
наследие. Пока девчонки росли, вязала 
им кофточки и шапочки, шила себе и до-
черям платья и юбки. Выкройки брала 
из журналов. Мамино рукоделие для 
одной из дочерей стало профессией: 
она окончила в Челябинске техникум 
по специальности «машинная вязка» и 
сегодня вяжет профессионально.

В день рождения Валентины Ива-
новны в Бишкиле собирается вся 
многочисленная семья на торжество с 
представлениями, играми и творческими 
подарками.

Татьяна Добрынина

«Признательна и благодарна!»

С заботой о подопечных
Председатель Кундравинского 

объединённого Совета ветеранов 
Юрий Анатольевич Свистунов в 
очередной раз навестил своих подо-
печных односельчан.

В Чебаркульском районе объеди-
нённые советы ветеранов сельских по-
селений продолжают обследование 
жилищных условий вдов и детей погиб-
ших защитников Отечества и вдов умер-
ших ветеранов Великой Отечественной 
войны, бывших узников концлагерей, 
блокадников Ленинграда, одиноко про-
живающих граждан старшего возраста.

На этот раз Юрий Анатольевич Сви-
стунов вместе с соцработником Ольгой 
Михайловной Колдаевой побывал у 

детей погибших защитников Отечества 
Валентины Фроловны Туринцевой, 
Нины Ивановны Зуевой, Галины Кон-
стантиновны Неустроевой и Валентины 
Васильевны Борзенковой. 

Встреча с председателем Кундра-
винского совета ветеранов всегда про-
ходит тепло, он обязательно приходит 
хоть с небольшими, но подарками. 
Женщины делятся с Юрием Анатолье-
вичем своими проблемами, а он вместе 
с работниками комплексного центра и 
администрацией поселения старается 
помочь в решении любого вопроса или 
пожелания. 

Чебаркульский районный  
Совет ветерановПредседатель

Третьего июня 
исполнится  
20 лет Сосновскому 
районному отделению 
региональной 
общественной 
организации «Память 
сердца. Дети погибших 
защитников Отечества».

Мой отец за свободу
Заплатил, не скупясь,
Честь потомков не предал,
Не прервал с ними связь.
Он по первому зову ушел…
И с тех пор
Лишь во сне его вижу
Под чужой разговор.
Мы с ним очень похожи — 
Как-никак, а родня,
Только много моложе
Он сегодня меня.
Эти строки написала дочь 

погибшего 10 мая 1944 года при 
освобождении Крыма и похо-
роненного в братской могиле у 
села Бельбек Бахчисарайского 
района красноармейца Николая 
Афанасьевича Боброва — Га-
лина Неверова, руководитель 
Сосновского районного отделе-
ния общественной организации 
«Память сердца. Дети погибших 
защитников Отечества».

— Начинали работу прак-
тически на пустом месте, — 
рассказывает она об истории 
создания организации. — С 
теплотой вспоминаю первого 
руководителя региональной ОО 
«Память сердца» Валентину 
Михайловну Новикову, вложив-
шую много сил в усовершенство-
вание законодательной базы о 
юридическом статусе детей по-
гибших защитников Отечества 
для оказания им поддержки на 
государственном уровне.

При создании районного от-
деления нас было 850 человек, 
сейчас 296. Несмотря на пре-
клонный возраст, многие актив-
но занимаются общественной 
работой: встречаются со школь-
никами, собирают архивы, при-
нимают участие в мероприятиях, 
посвященных памятным датам, 
стараются сделать их неза-
бываемыми для членов семей 
погибших воинов. При поддерж-

ке администраций поселений 
подготовили сборник «Память 
сердца», вручают цветы, про-
дуктовые наборы, тематиче-
ские сувениры, знаки отличий. 
Сосновцы первыми в области 
вручили медали членам семей 
погибших участников войны.

Ответственными и забот-
ливыми руководителями «пер-
вичек» проявили себя Лидия 
Куликова (Есаульское поселе-
ние), Любовь Тихомирова (Воз-
несенское), Лидия Бардина 
(Рощинское). 

В 2016 году в Челябинской 
области приняли закон, который 
впервые определил статус детей 
погибших участников войны и 
меры их социальной поддерж-
ки. В 2019 году региональные 
власти постановили ежемесяч-
но выплачивать по 500 рублей 
южноуральцам, имеющим соот-
ветствующий статус. Ранее ма-
териальная поддержка носила 
разовый характер.

Дети погибших защитников 
Отечества получили возмож-
ность проходить обследование 
в госпитале ветеранов войн. Со-

трудники соцзащиты совместно 
с общественниками изучили 
бытовые условия ветеранов Ве-
ликой Отечественной и детей 
войны. Последние имеют право 
на возмещение расходов при 
поездке к месту захоронения ро-
дителей. Но в основном можно 
рассчитывать на компенсацию 
проезда только по железной 
дороге. Губернатор поддержал 
предложение ветеранов воз-
мещать расходы на все виды 
транспорта.

На этом фоне абсурдной 
выглядит проблема, с которой 
столкнулись почти двести наших 
земляков. В их документах были 
обнаружены опечатки или не-
точности, не позволившие под-
твердить свой печальный статус. 
Большую помощь оказали спе-
циалисты управления соцзащи-
ты, загса, нотариальных контор 
при переоформлении докумен-
тов. Кому-то даже пришлось об-
ращаться в суд.

Вышло в свет семитомное 
издание воспоминаний южноу-
ральцев, отцы которых не верну-
лись с фронтов Второй мировой 

войны. Без слез книгу читать 
невозможно, потому что судьбы 
вдов и детей складывались по-
рой трагически.

— Когда началась война, мне 
не было еще трех лет, — продол-
жает Галина Неверова. — Лиха, 
как и другие мои сверстники, 
хватила полной мерой. В дерев-
ню Красноисетскую Курганской 
области, откуда я родом, ни 
один мужчина, призванный на 
фронт, не вернулся. Помню, как 
после окончания войны вдовы в 
окружении малолетних, но рано 
повзрослевших детей выходи-
ли за околицу, вглядывались в 
проселочную дорогу в ожидании 
главы семейства. Но воскресших 
из мертвых не оказалось...

У 850 сосновцев — детей 
войны — судьбы схожи достав-
шимися им тяжелыми испы-
таниями. Расскажу лишь один 
эпизод из жизни Татьяны Григо-
рьевны Левшиной, жительницы 
Саккулово. Когда началась вой-
на, деревню Казимировку, что 
в Белоруссии, семье пришлось 
покинуть, чтобы не попасть под 
фашистскую оккупацию. Прихва-

тив корову-кормилицу, бежали в 
лес к партизанам. Глава семьи 
Григорий Казак в составе группы 
ходил на ночные задания: взры-
вали железнодорожные пути, 
разведывали. Его жена с пятью 
детьми прятались в землянке. 
Когда Красная армия погнала 
врагов с белорусской земли, 
партизаны влились в ее состав. 
Для матери с «пятеркой» ребят 
настало время покинуть парти-
занский отряд. По пути домой 
обессиленная женщина заболе-
ла, упала без чувств. А ребятиш-
ки, мал-мала-меньше, плакали и 
причитали над ней: «Мамочка, 
не умирай!» Спасли отчаявшее-
ся семейство ехавшие на телеге 
двое стариков. Подобрали и при-
везли в родную деревню…

Через несколько лет по-
сле войны семья переехала на 
Южный Урал. Потихоньку на-
лаживался быт. Все выросли, 
обзавелись семьями. Но горькая 
судьбина вновь послала суровое 
испытание Татьяне Григорьев-
не. Тяжело заболела ее един-
ственная взрослая дочь и вскоре 
умерла, оставив четверых малы-

шек-дочек, поднимать которых 
пришлось бабушке Тане.

Анатолий Котляренко, быв-
ший заместитель председателя 
региональной ОО «Память серд-
ца. Дети погибших защитников 
Отечества» отмечал важность и 
особую ценность документаль-
ных свидетельств. Сегодня дети 
Великой Отечественной войны 
— последнее поколение, пере-
жившее те события и знающее 
о войне не из учебников. Важно 
было объединить воспоминания 
в книгу, чтобы потомки их прочли.

На одной из встреч с вете-
ранами губернатор Алексей 
Текслер отметил, что «Память 
сердца» остается созидательной 
и движущей силой. Ее достоя-
ние — это не только уникальные 
семейные истории, но и личный 
жизненный опыт. Важно продол-
жать работу по патриотическому 
воспитанию, неоценимую для 
развития нашей страны.

По долгу службы работавшая 
с местным отделением «Память 
сердца» бывший начальник 
управления соцзащиты, ныне 
председатель районного совета 
ветеранов Надежда Борисовна 
Сипакова так характеризует де-
ятельность его руководителя: 
«Период становления любой 
организации сложен, так как 
отсутствуют наработки, при-
меры, документальная база, а 
коллектив сборный, можно ска-
зать, чужой друг другу. Галина 
Николаевна Неверова, обладая 
такими качествами характера, 
как терпение, умение настроить 
собеседника любого ранга на 
«нужную волну», способностью 
выделять главное и идти к по-
ставленной цели, выстроила 
верную тактическую линию в 
интересах целой плеяды лю-
дей, объединенных общей тра-
гедией. Жестокие испытания 
военного лихолетья научили ее 
и многих ее сверстников не па-
совать, справляться с задачами 
любой сложности. Эта женщи-
на показывает личный пример 
стойкости, мужества и истинного 
милосердия».

Тамара Калмыкова,
ветеран труда

Схожие судьбы, 
опаленные войной

Субсидия на оплату жилого по-
мещения и коммунальных услуг 
пользуется самой большой попу-
лярностью среди граждан пенси-
онного возраста, и это не случайно, 
потому что именно субсидия по-
могает значительно экономить на 
«коммуналке».

Кому положена субсидия на оплату 
ЖКХ? Давайте разбираться. Получать 
субсидию на оплату жилого помеще-

ния и коммунальных услуг (жилищ-
ную субсидию) могут южноуральцы, 
у которых расходы на оплату жилого 
помещения и коммунальных услуг 
превышают установленный максимум.

Для всех семей Челябинской об-
ласти максимально допустимая доля 
расходов на оплату жилого помеще-

ния и коммунальных услуг составляет 
22 %.

Для одиноко проживающих пен-
сионеров и семей, состоящих только 
из пенсионеров, многодетных семей 
и одиноких мам, у которых средне-
душевой доход ниже величины про-
житочного минимума или превышает 

прожиточный минимум не более чем на 
20 %, максимально допустимая доля 
расходов на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг в совокупном до-
ходе семьи — 11 %.

Постоянная регистрация по месту 
жительства является обязательным ус-
ловием для получения субсидии.

Проживающие в муниципальной 
квартире могут подать на субсидию, 
если заключен договор социального 
найма с муниципалитетом.

Снимающие квартиру, могут подать 
на субсидию, если есть постоянная ре-
гистрация и заключен договор найма.

Средний размер субсидии состав-
ляет 2 тысячи рублей в месяц.

Оформить жилищную субсидию 
можно на сайте Госуслуг.

МИНСОЦ РАЗЪЯСНЯЕТ

Как получить субсидию на оплату ЖКХ?



МЫ вМЕСТЕ МЕДИЦИНА сайт 
«Ветерана Урала»:

осв74.рф
подписной индекс 
«Ветерана Урала»:

П4790
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В пункт сбора 
гуманитарной 
помощи «Vместе Zа 
Победу», созданный 
по инициативе 
Варненского районного 
Совета ветеранов при 
поддержке районной 
администрации 
в декабре прошлого 
года, неравнодушные 
граждане постоянно 
приносят продукты 
питания, вещи, 
медикаменты, 
инструменты письма. 
Многие делают 
добровольные 
пожертвования. 

На эти средства координато-
ры центра «Вместе за Победу» 
делают закупки для наших ребят. 
Это достаточно серьёзные при-
обретения, которые так необхо-
димы нашим военнослужащим. 
И вот ещё одно нужное приоб-
ретение — полноприводный пя-
тидверный автомобиль «Нива» 
приобретён для нужд техниче-
ской разведки отряда «Шторм», 
где проходят службу наши зем-

ляки. Его стоимость составляет 
168 000 рублей.

Машина своим ходом отпра-
вилась на передовую, а повел её 
Андрей Воробьёв, который нахо-
дился в отпуске. В прошлом году 
он добровольцем ушёл служить, 
примеру сына последовал и его 
отец. Провожали их в один день, 
25 октября. 

 Пока Андрей был дома, мы 
побеседовали с ним и узнали, 
чего не хватает нашим ребятам 
вдали от дома.

— Андрей, недавно мы отме-
чали День Победы. Скажи, стал 
ли ты по-другому воспринимать 
этот праздник? И вообще, изме-
нилось ли твоё мировоззрение 
после того, как ты стал участ-
ником СВО?

— Конечно. Многое измени-
лось во мне и моей жизни. То, что 
раньше не понимал и не ценил, 
сейчас стало близко и дорого 
сердцу. Наверное, раньше не 
понимал глубины фразы: «Спа-
сибо деду за Победу!». Сейчас 

я с уважением отношусь к вете-
ранам Великой Отечественной 
войны и лично своему прадеду 
Моисеенко Лаврентию Ивано-
вичу, который был участником 
войны. Он умер в 1990 году. Эхо 
войны настолько близко к нам 
сейчас, что я и мои ровесники 
стали по-другому относиться к 
давно минувшим событиям. Ког-
да входишь в город и на домах, 

заборах видишь надписи: «Помо-
гите! Спасите нас от нацистов!», 
— понимаешь, что это отчаяние 
людей. Сейчас я испытываю гор-
дость за Россию. И у нас только 
одна цель — победить и вернуть-
ся к мирной жизни.

— По чему бойцы особенно 
скучают на передовой?

— Гуманитарную помощь 
ждут. Встречают машины в на-

дежде получить весточку из 
дома. Письма, детские рисунки — 
всё это трогает за душу. Посылки 
все доходят. Я и сам несколько 
раз забирал адресную помощь 
— бензопилы, генератор, наборы 
ключей — всё доставили до ме-
ста назначения. Чего особенно 
хочется? Хоть и мужики, вроде 
(улыбается), а сладкого хочется. 
Уставной шоколад нам выдают, 

но он не очень вкусный, поэтому 
первым делом бойцы разбирают 
сладости.

— Что бы ты от имени со-
служивцев передал жёнам, ма-
мам?

— Эта разлука показала нам 
всем, насколько для нас важна 
семья, близкие и родные люди. 
Простите, что редко выходим на 
связь, но это не потому, что за-
были, а потому, что небезопасно. 
Пожелать хочу терпения. Потер-
пите, наши дорогие, закончим 
дело и снова будем вместе. А 
в ответ услышать хотим слова 
поддержки. Они вселяют уверен-
ность, дают стимул жить и бо-
роться за правое дело.

P.S. Андрей Воробьёв отпра-
вился в дальний путь и повез от 
земляков привет: сладости, про-
дукты, вещи, предметы первой 
необходимости, медикаменты и 
три маскировочные сети. В его 
лице пожелаем всем нашим зем-
лякам удачи, крепкого здоровья и 
скорейшего возвращения домой. 
Мы вас ждём!

Наталья Мочалкина,
корреспондент газеты 

«Советское село»

возвращайтесь с победой!

«Пот экономит кровь»
Совет ветеранов Миасса прилагает все усилия, чтобы 
помогать нашим участникам специальной военной 
операции: в помещении совета ветеранов постоянно 
идёт сбор гуманитарной помощи. 

Женщины вязали тёплые носки, 
покупали на свои средства лекар-
ства, одежду, несли книги для би-
блиотек Донбасса и Луганска и так 
далее. Мы много раз отправляли 
всё собранное по месту назначе-
ния, трижды я лично сопровождал 
груз в зону СВО. 

Наш миасский доброволец об-
ратился к своей жене Инне Требу-
ховской с просьбой собрать деньги 
на автомобиль УАЗ, который им 
крайне необходим. Так получилось, 
что она обратилась ко мне, и мы с 
ней срочно объявили сбор средств. 
В течение недели набрали деньги 
не на один, а на 2 автомобиля! Ку-
пили два УАЗика, запчасти, колёса, 
всё необходимое, полностью за-
грузили их тем, что собрали, ведь 
откликнулись очень многие люди. 

Отвезли генераторы, пилы, сетки 
маскировочные, салфетки, письма, 
продукты питания. Вот такой инте-
ресный факт: ветераны принесли 
очень много солений-варений в 
стеклянных банках. Как их везти? 
Выручила Анна Владимировна Ов-
сянникова, начальник управления 
образования: отдала нам деревян-
ные ящики, которые сохранились у 
них из-под наглядных пособий.

На передовую нас не пропусти-
ли по соображениям безопасности, 
и мы двое суток находились в Луган-
ске. Потом к нам приехали бойцы с 
передовой, наши ребята: миасские, 
челябинские. Они очень поблагода-
рили за неоценимую помощь.

Спасибо всем, кто помогает в 
этом благородном деле. Многие 
граждане от души участвовали в 

сборе гуманной помощи и вещами 
и деньгами. Например, Татьяна 
Владимировна в своей швейной 
мастерской нашила много непро-
мокаемой формы для бойцов. Мы 
благодарны миасскому городско-
му архиву, ветеранской команде 
«Нордики», миасскому геолого-
разведочному колледжу, Семё-
ну Морозову — Фонд «Сердце 
Урала», ресторану «Восточный 
двор», общественным организа-
циям «ZOV Миасса» и «ZOV Че-
лябинска», а также лично Евгения 
Владимировича Субачева и Сер-
гея Маракова. 

И впереди у нас очень много 
важных дел для помощи нашим 
бойцам. «Пот экономит кровь» 
— это фраза на шевроне нашего 
бойца. И мы все понимаем о чем 
она... 

Виль Фаттахов,
председатель

 Совета ветеранов 
Миасского городского округа

За нашими бойцами — 
родной край и земляки
Фуру с гуманитарной помощью 
из Пластовского района в тыл 
специальной военной операции 
сопровождали глава Пластовского 
района А.Н. Пестряков, 
председатель районного Совета 
ветеранов В.С. Воробьев, ветеран-
афганец С.В. Вербицкий. 

Во всех точках поездки пластовчане встре-
чали своих земляков: один служит в органах 
правопорядка в Луганске, кто-то — в воюющих 
частях, кто-то ремонтник, есть кадровые воен-
ные из регулярных частей. 

Из Пласта в Луганскую республику достав-
лен очень большой груз. Фура, которую снова 
предоставил предприниматель Александр Ве-
ниаминович Молчанов, уместила два «УАЗа», 
стройматериалы, продукты, инструмент, обо-
рудование, обмундирование, медикаменты, 

школьные принадлежности, книги, российскую 
символику и многое другое по списку, который 
составлен по просьбам наших военнослужа-
щих. 

— Для себя я сделал вывод — помогать 
обязательно надо! — говорит Владимир Сте-
панович Воробьев. — Но помощь может быть 
разной. Не только материальной. Наши бойцы 
должны видеть и чувствовать, что они не одни, 
они не брошены, что за спиной у них крепкий 
тыл, родной край и земляки, которые всегда 
помогут, поддержат. Важно вот такое обще-
ние вживую, чтобы увидеть знакомые, родные 
лица. Важно, чтобы были человеческая под-
держка и участие людей. 

Во время поездки состоялась встреча ве-
терана-афганца С.В. Вербицкого с сыном. Он 
— кадровый офицер, капитан, служит в сапер-
ных войсках. 

Татьяна Вахитова
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Общественный 
контроль объектов 
здравоохранения 
в Чебаркуле 
провели заместитель 
председателя 
Общественной палаты 
Челябинской области 
Марина Москвичева, 
и председатель 
медицинской комиссии 
областного Совета 
ветеранов Ирина 
Огошкова.

В рамках визита в Чебар-
кульский городской округ чле-
нов и экспертов областной 
Общественной палаты они 
посетили взрослую и детскую 
поликлиники, инфекционное и 
другие отделения ГБУЗ «Район-
ная больница г. Чебаркуль».

— Перед выездом в ме-
дицинские учреждения мы 
приняли участие в заседании 
президиума городского Совета 
ветеранов, на котором вете-
раны — самая уважаемая и 
требовательная категория на-
ших пациентов — рассказали о 
проблемах, которые их волнуют 
и требуют особого внимания, 
— говорит Марина Геннадьев-
на Москвичева. — Поэтому мы 
прицельно смотрели больни-
цу с учетом тех вопросов, ко-
торые подняли ветераны. По 
итогу могу сказать, что разум-
ные и действенные перемены 
происходят! Все сделано для 
пациентов, для обеспечения 

доступной среды: имеются лиф-
ты в поликлиниках, пандусы 
для колясочников, места ожи-
дания и регистратура. Очень 
комфортная территория. Пер-
сонал доброжелательный, хотя 
ветераны говорили о том, что 
персонал периодически встре-
чает с грубостью. Мы указали 
руководящему составу учреж-
дения на данный аспект. В ходе 
проверки обратили внимание 
еще на ряд вопросов, которые 
были у пациентов. Один из них 
касался обеспечения медицин-
ской организации различными 
приборами. Мы убедились, что 
абсолютно во всех кабинетах 
есть все необходимое оборудо-

вание. Волновал также вопрос: 
что делается для самих меди-
цинских работников? Мы дали 
рекомендацию главному врачу 
— внимательно относиться к 
своим медицинским работни-
кам. Не жалеть времени и уси-
лий, чтобы добиться получения 
ими грамот и наград, которые 
позволят в дальнейшем полу-
чить статус ветерана труда. 
Также пациенты жаловались, 
что трудно попасть к эндокри-
нологу. Действительно, был пе-
риод, когда один эндокринолог 
обслуживал 70 тыс. человек! На 
данный момент пришел второй 
эндокринолог, т.е. положитель-
ная динамика есть. Со своей 

стороны, напомню: медицин-
ский университет Челябинской 
области приезжает в Чебаркуль 
со своими выпускниками для 
знакомства с лечебными орга-
низациями. Основная задача 
главного врача и его команды 
— показать и убедить их, что 
здесь работать ничем не хуже, 
чем в Челябинске или в других 
крупных городах. Будем наде-
яться, что у наших выпускников 
появится желание остаться ра-
ботать тут.

Глава Чебаркульского го-
родского округа Светлана 
Виноградова поблагодарила 
экспертов:

— Вы обратили внимание 
на проблемные места и точки 
роста. Считаю, что главным ре-
зультатом работы стала наша 

с вами синхронизация на тех 
проблемных моментах, кото-
рые существуют в Чебаркуле. 
Уверена, что вместе мы решим 
все поставленные задачи в ча-
сти улучшения качества жизни 
населения муниципалитета.

— Все рекомендации и за-
мечания, полученные в ходе 
работы, будут включены в план 
работы Общественной пала-
ты Чебаркульского городского 
округа, — заверил руководи-
тель местной Общественной 
палаты Николай Гладких.

Марина Москвичева добави-
ла, что по итогам выездного ме-
роприятия будет подготовлен 
расширенный протокол со все-
ми рекомендациями, документ 
будет направлен в соответству-
ющие структуры.

Профессия на всю жизнь

Местом очередного 
выездного расширенного 
заседания медицинской 
комиссии областного Совета 
ветеранов стал Пластовский 
район. Здесь, в Центре 
развития творчества детей 
и юношества состоялась 
встреча старшеклассников 
городских и сельских школ 
с людьми, посвятившими себя 
медицине.

Эта встреча входит в план рабо-
ты творческого объединения «Шаг в 
будущее», которое помогает выпуск-
никам школ определиться с выбором 
профессии, изучить и оценить свои 
возможности и способности. Профо-
риентационная встреча со специали-
стами медицинских образовательных 
организаций и опытными медиками 
прошла уже во второй раз. На ней 
присутствовали медики-ветераны и 
ныне работающие представители са-
мой гуманной профессии.

С напутственными словами к 
школьникам обратился глава Пла-
стовского района А.Н. Пестряков:

– Профессия медика – особая, и 
в нашем муниципалитете мы отно-
симся к ней особо. Правительство 
Российской Федерации оказывает 
поддержку по государственной про-

грамме «Земский доктор». Меди-
цинский персонал поддерживают на 
областном и местном уровне. Наш 
район будет рад встретить молодое 
пополнение в ряды тех, кто сохраня-
ет и спасает жизнь.

Перед старшеклассниками вы-
ступили председатель медицинской 
комиссии областного Совета ветера-
нов, заслуженный врач Российской 
Федерации, кандидат медицинских 
наук И.А. Огошкова; заместитель 
председателя медицинской комиссии, 
главный врач медицинского центра 
«Омега», кандидат медицинских наук 
Г.Н. Баранова, председатель Челя-
бинской областной организации про-
фсоюза работников здравоохранения 
Д.П. Рываев, главный врач районной 
больницы И.В. Аристенко, заведую-
щая детской поликлиникой районной 
больницы О.Н. Шатунова, заведу-
ющая педиатрическим отделением 
районной больницы Т.В. Щепилина, 
участковый терапевт, лауреат пре-
мии губернатора за значительный 
вклад в борьбу с коронавирусной 
инфекцией Г.Н. Аржевитин, главная 
медицинская сестра районной боль-
ницы Е.В. Теплякова, начальник от-
дела кадров районной больницы А.А. 
Габитова, председатель Совета вете-
ранов Пластовского района В.С. Во-
робьев, заместитель главы района по 
социальным вопросам Н.С. Дьячко-
ва, директор МКУ ДО «ЦРТДЮ» Е.А. 
Санько.

Они говорили со старшеклассни-
ками о важности и значимости про-
фессии медика, её сложностях и 
достоинствах, самоотдаче и необхо-
димости постоянно учиться. Ребятам 
рассказали об истории здравоохране-
ния Челябинской области и о людях-
легендах медицины Южного Урала.

Много было сказано о необхо-
димости медицинских работников в 
Пластовском районе и о предостав-
ляемых им социальных гарантиях, 
о программах «Земский доктор» и 
«Земский фельдшер».

Выпускники узнали об условиях 
поступления и обучения в медицин-
ские образовательные учреждения. 
Дети, принимавшие участие в меро-
приятии, отметили, что оно было по-
знавательным, эмоционально ярким, 
очень интересным. Многие ребята, 
планировавшие связать жизнь с меди-
циной, утвердились в своем мнении и 
теперь точно решили «идти в медици-
ну»! Гости отмечали высокий уровень 
организации, значимость встречи, вы-
ражали надежду на результативность 
и дальнейшее сотрудничество.

* * *
А через несколько дней знаком-

ство старшеклассников Пластовского 
района с медицинскими профессиями 
продолжилось  в школах сел Борисов-
ка и Верхняя Санарка. Здесь состоя-
лись встречи с заведующей детской 
поликлиникой Оксаной Николаевной 
Шатуновой и главной медицинской 
сестрой Еленой Викторовной Тепляко-
вой. Еще 77 ребят узнали много ново-
го и интересного о профессиях врача, 
фельдшера, медсестры и медбрата. 
Гости рассказали об узких врачебных 
специальностях, современном обо-
рудовании и оснащении больницы, 
социальных гарантиях и психологиче-
ских аспектах работы. Дети услышали 
интересные случаи из жизни врачей и 
врачебной практики. Педагог ЦРТДЮ 
Елена Владимировна Кривозубова 
рассказала о возможностях получения 
медицинского образования в Челябин-
ской области, о направлениях и специ-
альностях подготовки.

Рекомендации будут учтены
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Народный проект продолжает свой путь
Одним из важнейших направлений деятельности 
Челябинской общественной организации ветеранов 
Вооруженных Сил Российской Федерации (ЧРО 
ООВВС РФ) является военно-патриотическое 
воспитание молодежи, сохранений исторической 
памяти о героических заслугах защитников 
Отечества.

в 2020 году, в канун 75-ле-
тия великой Победы, в Челя-
бинской области стартовал 
Народный благотворитель-
ный проект «Огни Победы», 
инициатором которого стал 
председатель Челябинского 
благотворительного фонда 
«Тёплый Дом» Михаил Ни-
колаевич Щапов. Год от года 
проект набирает мощь.

Одним из организаторов 
этого проекта является Челя-
бинское региональное отде-
ление ОООв вС РФ. Наряду 
с ветеранами вооруженных 
Сил активно участвуют в 
нем областной и районные 
Советы ветеранов, Челябин-
ский областной «Союз от-
цов», военно-исторический 
клуб «Дивизион», курсанты 
филиала вУНЦ ввС «ввА» 
Челябинска, студенты и пре-
подаватели Южно-Уральского 
государственного гуманитар-
но-педагогического универ-
ситета, члены регионального 
отделения ввПОД «ЮНАР-
МИЯ», представители ряда 
общественных организаций 
Челябинска.

Главной целью инициа-
тивы стало чествование под-
вига ветеранов — тех, кто 
был на передовой, тех, кого 
обожгла страшная война. 
Многие из них по возрасту и 
по состоянию здоровья уже 
не могут посещать дорогие 
памятные места, встречать-
ся с однополчанами. в свя-
зи с этим организаторами 

проекта инициировано про-
ведение ритуала зажжения 
лампадки от вечного огня, 
горящего у мемориального 
комплекса, посвященного тан-
кистам-добровольцам. Орга-
низаторы проекта посещают 
ветеранов войны, доставляют 
им частицу «Огня Победы», 
вместе с которым вручают 
детские рисунки и письма ве-
теранам великой Отечествен-
ной вой ны.

Проект ставит своей целью 
охватить вниманием и заботой 
участников фронтовиков, жи-
телей блокадного Ленинграда 
и узников концентрационных 
лагерей, которые сегодня в 
силу своего преклонного воз-
раста и состояния здоровья 
не могут посещать парад По-
беды, а также мемориал у 
вечного огня. Кроме того, это 
возможность показать нашему 
подрастающему поколению и 
оставить нашим потомкам до-
брый пример памяти о колос-
сальной заплаченной цене, о 
героическом духе и силе воли 
нашего народа, остановивше-
го распространение коричне-
вой чумы.

Каждая долгожданная 
встреча с ветеранами великой 
Отечественной войны будет 
отражена в издании книги и 
документального фильма про-
екта «Огни Победы». Данный 
проект позволит не только 
воспитать в молодом поколе-
нии патриотизм и любовь к 
Родине, но и, что очень важно, 

понимание необходимости со-
хранить историческую память 
о подвиге народа в период ве-
ликой Отечественной вой ны. 

Реализация проекта по-
зволит привезти частичку 
вечного огня до каждого ве-
терана войны в Челябинске и 
Челябинской области, уделить 
должное внимание, узнать о 
состоянии здоровья и усло-
виях, в которых живут наши 
ветераны, для того чтобы 
продолжить служить им, за-
крепив за ними школьников-

юнармейцев из ближайших 
средних учебных заведений, 
колледжей.

в ночь с 30 апреля на 1 
мая 1945 года над Рейхста-
гом было водружено Знамя  
Победы. в эту знаменатель-
ную дату уже четвертый год 
подряд стартует и продолжает 
воплощаться в жизнь Народ-
ный благотворительный про-
ект «Огни Победы».

Символы проекта помога-
ют всем юнармейцам, курсан-
там, волонтёрам вузов лучше 

понять ветеранов великой 
Оте чественной войны, вник-
нуть в историю огромной 
битвы многонационального 
народа за своё будущее и не-
зависимость.

Огонь, зажжёный от мемо-
риала «вечный Огонь», — это 
то, что особенно ценно для на-
ших ветеранов. в силу своего 
возраста большая их часть не 
в состоянии 8 и 9 мая посетить 
мемориал, который создан в 
память о каждом погибшем 
за свободу нашей земли от на-
цизма, и частица неугасимого 
пламени привозится им до-
мой.

Белые ромашки и хризанте-
мы мы видим на кадрах фрон-
товой хроники и фотографиях 
того времени, как жители сёл, 
деревень и городов дарят по-
левые цветы — и в большин-
стве это ромашки — нашим 
солдатам в благодарность за 
освобождение от фашистов.

Буханка черного хлеба и 
соль — во время войны хлеб 
не имели цены, хлеб был во-
просом жизни и смерти.

Красная ленточка на цве-
тах — кровь, пролитая наши-
ми солдатами.

От благотворительного 
фонда «Теплый Дом», каж-
дому ветерану передается 
вещевой мешок, сшитый по 
лекалам времен войны 1941–
1945 годов, в который скла-
дываются с теплом сердец 
продукты питания, необходи-
мые пожилым людям.

Мероприятия проекта 
«Огни Победы» охватывают 
свыше 300 ветеранов великой 
Отечественной войны в Челя-
бинске и Челябинской области, 
вовлекают в проект более 500 
представителей молодого по-
коления, фиксируют в истории 
подвиги ветеранов великой 
Отечественной войны города 
Челябинска и Челябинской об-
ласти. Учитывая актуальность 
и эксклюзивность проекта 
«Огни Победы»,  Челябинское 
региональное отделение 
общественной организации 
ветеранов вооруженных сил 
Российской Федерации готово 
оказать поддержку в виде при-
влечения в проект ветеранов 
вооруженных сил других реги-
онов Российской Федерации и 
распространить накопленный 
опыт.

Народный благотворитель-
ный проект «Огни Победы» 
продолжает свой путь к вете-
ранам великой Отечествен-
ной, в канун 78-й годовщины 
Победы, мы посетили ветера-
нов войны в Металлургиче-
ском и Курчатовском районах 
Челябинска. впереди еще 
много встреч! 

Сергей Мочнев,
председатель Челябинского 

регионального отделения 
ветеранов Вооруженных 

Сил Российской Федерации,
подполковник запаса

Делегация комитета 
общественных связей 
Москвы и ветеранского 
движения России 
побывала  
в Магнитогорске.

В память о Героях Великой 
Оте чественной войны гости воз-
ложили цветы к Вечному огню. 
Возле монумента «Тыл — фрон-
ту» их встречали заместитель 
главы города Лилия Ярыгина, 
представители совета ветеранов 
и молодежных общественных 
организаций города — ребята из 
военно-патриотических клубов 
«Рубеж» и «Пограничник» (школа 
№ 48), а также «Волонтеры По-
беды».

— Магнитка богата традици-
ями. Отсюда на фронт ушли 34 
тысячи человек, их у станков, 
доменных и матреновских пе-
чей заменили женщины и дети. 
Не вернулось 14 тысяч — име-
на погибших высечены на па-
мятных плитах, — обратился к 
собравшимся председатель го-
родскогоС ветеранов Александр 
Макаров. — Ведется большая 
поисковая работа, мы собираем 
материал по истории Великой 
Отечественной войны, уделя-
ем внимание семьям погибших 
фронтовиков. Почти в каждой 
магнитогорской семье есть люди, 
чьи фамилии можно увидеть на 
памятных плитах возле монумен-
та «Тыл — фронту». Мы очень 

рады вас приветствовать и хо-
тим, чтобы у вас остались самые 
приятные впечатления от нашего 
любимого города. Мы, ветераны, 
чувствуем большую поддержку от 
главы города Сергея Бердникова. 
Очень ценно, что в подобных ак-
циях участвует подрастающее 
поколение. 

По словам заместителя пред-
седателя комитета общественных 
связей и молодежной политики 
Москвы Артура Берлова, визит в 
Магнитогорск состоялся в рамках 
акции «Дорогами Победы», кото-
рая была инициирована ветеран-
скими организациями России. За 
четыре года активисты соверши-
ли одиннадцать поездок по стра-
не, в этот раз в маршрут были 
включены Челябинск, Озерск и 
Магнитогорск.

Опытом деятельности своей 
общественной организации поде-
лился Герой Социалистического 
Труда Алексей Левин:

— «Трудовая доблесть Рос-
сии» охватывает теперь уже 89 
регионов нашей страны... Наша 
задача — чтобы труд снова стал 
делом чести, доблести и герой-
ства. Поэтому мы участвуем в 
мероприятиях разных городов, 
чтобы региональные органи-
зации были достойны нашего 
общего призвания. Президент 

РФ Владимир Путин отметил 
необходимость диалога между 
общественными организациями 
и правительственными структу-
рами нашей страны. Этим мы и 
занимаемся. В Магнитогорске 
отделения «Трудовой доблести 
России» нет, но мы договори-
лись о том, чтобы магнитогорцы 
порекомендовали активиста 
для такой работы. Магнитогорск 
— знаковый город для нашей 
страны. Сейчас я увидел, какие 
добрые, трудолюбивые люди 
здесь живут. Сам я прошел боль-
шой путь от простого рабочего до 
генерального директора и могу с 
уверенностью сказать: нужно лю-
бить то, что делаешь, и тогда лю-
бой труд возвышается до уровня 
творчества.

Алексей Гаврилович вру-
чил почетный знак «Трудовая 
доблесть России» Александру 
Макарову и Лилии Ярыгиной. 
Благодарности от комитета обще-
ственных связей и молодежной 
политики Москвы получили за-
меститель директора школы № 
48 Евгения Елисеева и активисты 
молодежных общественных орга-
низаций города. В свою очередь 
представители городской адми-
нистрации подарили на память 
нашим гостям сувенирную про-
дукцию. В этот же день столичная 
делегация побывала на Магнито-
горском металлургическом комби-
нате и смогла воочию убедиться, 
насколько горяч и прекрасен труд 
наших металлургов.

Елена Павелина 

«Будет Озёрск —  
будет и Россия»
В Озёрске делегация комитета 
общественных связей Москвы  
и ветеранского движения России побывала  
в информационном центре  
и музее градообразующего предприятий, 
встретилась с начальником отдела 
коммуникаций ФГУП «ПО «Маяк»  
Надеждой Жидковой, председателем  
Совета ветеранов «Маяка»  
Геннадием Завгородним. 

Для московских гостей также была проведена экскурсия 
по городу, их сопровождали председатель Собрания депу-
татов Озёрского городского округа Сергей Гергенрейдер, 
председатель Совета ветеранов округа Иван Гашев.

Председатель Собрания депутатов Озёрского городско-
го округа Сергей Гергенрейдер говорит:

— Гости посетили мемориальный комплекс «Вечный 
огонь», музей ФГУП «ПО «Маяк», всё это произвело на них 
большое впечатление, и они даже придумали своего рода 
лозунг «Будет Озёрск — будет и Россия». Это говорит о том, 
что наши соотечественники понимают значение нашего го-
рода и градообразующего предприятия в судьбе страны.

В Магнитогорске  
в парке у мемориала 
«Тыл — Фронту» 
состоялась городская 
патриотическая акция 
«Маршрут памяти», 
посвящённая 78-й 
годовщине Победы  
в Великой 
Отечественной войне 
1941–1945 г.  
и 105-летию ВЛКСМ.

Акция «Маршрут памяти» ор-
ганизована городским Советом 
ветеранов, управлением обра-
зования, культуры и социальной 
защиты населения администра-
ции города, автономной неком-
мерческой организацией «Люди 
долга».

Цель акции — сохранение 
исторической памяти о про-
явленном в годы Великой Оте-
чественной войны мужестве и 
героизме участников войны и 
тружеников тыла, а также вос-
питания у подрастающего поко-
ления уважения к героическому 
прошлому страны, историческим 
событиям и участникам этих со-
бытий.

Красивым четким парадом 
прошли к монументу «Тыл — 

Фронту» ветераны боевых дей-
ствий, руководители города, 
ветераны городского и районных 
Советов ветеранов, педагоги, 
учащиеся школ города, победи-
тели «Маршрута памяти» про-
шлого года, члены молодежных 
патриотических организаций.

С приветственными поздрав-
лениями обратились к собрав-
шимся первые лица нашего 
города.

Заместитель главы города 
Лилия Геннадьевна Ярыгина 
сердечно поздравила всех с 78-й 
годовщиной Победы и отметила, 
что акция «Маршрут памяти» 

имеет очень большое значение 
в воспитании порастающего по-
коления, ведь в этой акции при-
нимают участие все школы и 
ребята отдают дань памяти на-
шим героям. Лилия Геннадьевна 
подчеркнула, что «Маршрут па-
мяти», это безусловная заслуга 
городского Совета ветеранов и 
управления образования.

Депутат Государственной 
Думы России Виталий Викторо-
вич Бахметьев подчеркнул роль 
сегодняшнего мероприятия в 
сохранении памяти о великой 
Победе, передаче ее подраста-
ющему поколению. Мы гордимся 

нашими предками, избавившими 
мир от нацизма и сегодня через 
78 лет, когда разжигаются новые 
войны, мы не дадим возродиться 

фашизму. Сегодня на «Маршру-
те памяти» мы чествуем также 
героев специальной военной 
операции.

По словам председателя 
городского Совета ветеранов 
Александра Макарова, в 2023 
году в патриотической акции 
приняли участие все школы го-
рода и 49 детских садов, патри-
отические клубы, волонтёрские 
объединения, педагогический 
колледж, студенческий отряд 
имени Г.И. Носова. Все это де-
лается для того, чтобы пере-
дать из поколения в поколение 
память о наших героях прошед-
ших войн, участниках совре-
менных боевых действий 

Минутой молчания почтили 
память тех, кто погиб в годы 
Великой Отечественной войны, 
возложили гирлянду памяти к 
Вечному огню и цветы на плиты 
с именами героев.

После окончания митинга 
у мемориала «Тыл — Фронту» 
мероприятие продолжилось 
на левобережном кладбище у 
братских могил, у мемориала 
Григория Ивановича Носова, 
у мемориала «Разорванный 
тюльпан» воинам, погибшим 
при исполнении интернацио-
нального долга, на Аллее ге-
роев, на месте захоронения 
участников специальной воен-
ной операции.

Дань уважения всем героям

Дело чести и доблести

Артем, юнармеец: «Мы с ребятами приняли 
участие в проекте «Огни Победы». Мне было 
очень приятно поздравить ветеранов, так как

они подарили нам мирное небо над головой. И когда 
я вырасту, так же стойко буду защищать свою Родину. 
Спасибо вам».

Анжелика, юнармеец: «Я очень рада возможности 
участвовать в проекте «Огни Победы», поздравить 
ветеранов с праздником. Было очень интересно 
слушать истории ветеранов, которые не щадя себя, 
защищали нашу Родину. Спасибо людям, благодаря 
которым мы живем».

!
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Одиночество — 
проблема актуальная 
для людей старшего 
возраста. Казалось бы, 
вот она, долгожданная 
пенсия, не надо 
рано утром спешить 
на работу, вечером 
уставшим возвращаться 
домой. Появилась 
масса свободного 
времени, которое можно 
посвятить любимому 
делу, общению с 
детьми и внуками, 
путешествовать. Но 
пожилому человеку 
бывает трудно 
переключиться на 
новый образ жизни, 
найти занятие по душе. 

в этой ситуации палочкой 
— выручалочкой становятся 
центры социального обслужи-
вания населения, они помога-
ют пожилым людям скрасить 
серые будни.

Таким местом притяжения 
пенсионеров в Челябинске 
является комплексный центр 
социального обслуживания 
населения Центрального рай-
она. Для многих горожан он 
стал практически вторым до-
мом. «Здесь моя вторая семья, 
— признается Татьяна Макси-
мовна Горбатова, которая уже 
семнадцать лет посещает это 
учреждение. — Очень добрый 
коллектив, каждый старается 
дарить окружающим улыбку, 
хорошее настроение. Мы об-
щаемся, посещаем кружки и 
занятия, для нас устраивают 
концерты, встречи с интерес-
ными людьми, проходим оздо-
ровительные процедуры. Мне 
очень нравится». Как расска-
зала Татьяна Максимовна, 
многие посетители здесь зна-
комятся, находят друзей, не 
теряют связей долгие годы. 
Среди отдыхающих немало 
творческих личностей. Благо-
даря им, придумано название 
отделения дневного пребыва-
ния — «Отрада» и появился 
свой гимн. 

Комплексный центр рас-
положен в городском бору, 
среди вековых сосен. По сути, 
это санаторий в черте мегапо-
лиса, куда легко добраться на 
маршрутке, на любом другом 
виде транспорта. Радует глаз 
территория центра: удобные 
скамейки, где можно поси-
деть, полюбоваться на окру-
жающую природу, цветники. 
Установлены тренажеры для 
занятий физической культу-
рой. Желающие могут просто 
прогуляться по тропинке. 

 Руководит этим уникаль-
ным учреждением Дарья Ми-

хайловна Телепнева. в этой 
должности с февраля 2023 
года, в социальной сфере тру-
дится более 20 лет. «Главное в 
нашей работе — повышение 
качества жизни граждан, — 
говорит Дарья Михайловна. 
— Каждый человек получает 
у нас ту социальную услугу, 
в которой нуждается». в цен-
тре созданы такие отделения 
как: дневного пребывания, 
социального обслуживания 
на дому и срочного соци-
ального обслуживания. Еже-
дневно отделение дневного 
пребывания посещают более 
30 человек. Заезды длятся 
три недели, каждый день рас-
писан буквально по минутам. 
Для отдыхающих созданы все 
условия для полноценного 
отдыха. Им всегда по вкусу 
завтраки и обеды, фиточай и 
кислородный коктейль, жела-
ющие по направлению врача 
занимаются под руководством 
профессионального инструк-
тора Светланы Анатольевны 
Копыловой адаптивной фи-
зической культурой. Сеансы 
по ароматерапии под легкую 
музыку проводит медсестра 
Светлана Михайловна Бик-
баева. в сенсорной комнате 
установлены мягкие диванчи-
ки и кресла, где можно рас-
слабиться. Установлено и 
массажное кресло. Многие 
также пользуются услугами 
лимфодренажа. Предусмотре-
на культурная программа: в 
актовом зале проходят концер-
ты самодеятельных артистов 
и коллективов, в гости к ве-
теранам приходит молодежь: 
учащиеся, студенты, волонте-
ры. Большой популярностью 
пользуются психологические 
тренинги, которые позволяют 
значительно улучшить само-

чувствие пожилого человека, 
поднять его жизненный тонус. 
Организуются интеллекту-
альные игры, они помогают 
людям преклонного возраста 
лучше запоминать, анализи-
ровать информацию. Увлека-
тельно проходят шахматные 
баталии, и за бильярдным 
столом всегда многолюдно. 
«Любят наши бабушки по-
сещать кружки рукоделия, 
где раскрываются их творче-
ские возможности», — гово-
рит заведующая отделением 
дневного пребывания Ната-
лья викторовна Бобылева. — 
всегда с нетерпением ждут 
занятий по танцам, участвуют 
в театральных постановках, 
работает у нас литературная 
гостиная. Для женщин в лю-
бом возрасте важно оставаться 
молодой и красивой. в отделе-
нии действует школа красоты 
и здоровья, где проводятся за-
нятия по уходу за собой, гим-
настика для глаз, лица, рук». 
в современной жизни трудно 
обойтись без знаний ком-
пьютера, мобильной связи. в 
школе компьютерной грамот-
ности, открытой в центре, 
можно научиться работе с 
информацией и текстом, до-
кументами, интернетом, 

пользоваться «Госуслугами», 
электронной почтой, социаль-
ными сетями. востребована и 
школа православия: проводят-
ся регулярные беседы с пред-
ставителями церкви, молебны.

всю свою душу и старания 
в проведении таких культур-
но-массовых мероприятий 
вкладывает культорганизатор 
дневного отделения — Нурму-
хаметова Елена Анатольевна.

Не только пенсионеры по-
сещают комплексный центр, 
но и люди молодого возрас-
та: инвалиды, в том числе 
дети — инвалиды проходят 
здесь реабилитацию. «Очень 
рада, что есть такой центр, 
где с моим сыном занима-
ются лечебной физкульту-
рой. Сгибнева Найиля делает 

профессиональный массаж, 
психолог Лакисова Светлана 
Олеговна проводит консуль-
тации», — делится Мария 
Александровна вострикова, 
мама сына — инвалида-коля-
сочника первой группы. Сыну 
41 год, он получил черепно-
мозговую травму и теперь 
старается восстановить здо-
ровье. Два раза в неделю по 
три часа они бывают в центре, 
сюда их привозят из дома на 
специализированной маши-
не или социальном такси, 
затем доставляют обратно. 
Мария Александровна бла-
годарна всем специалистам 
за поддержку: после таких 

занятий самочувствие сына 
улучшается, он пытается са-
мостоятельно передвигаться и 
настроение бодрое. 

Если в силу обстоятельств 
человек не может самосто-
ятельно передвигаться или 
выходить из дома, ему всегда 
придут на помощь. И про-
дукты из магазина доставят, 
и уборку в квартире произ-
ведут, оплатят коммунальные 
услуги, помогут справиться 
со всеми домашними делами. 
Такими услугами, как расска-
зала заведующая отделением 
социального обслуживания 
на дому валерия Михайлов-
на Ефимова, пользуются 1238 
человек. «Мы помогаем всем, 
кто нуждается, никому не от-
казываем», — говорит вале-

рия Михайловна. Не останутся 
один на один со своей бедой 
и те, чьи близкие перенесли 
инсульт, за кем нужен посто-
янный уход. На базе центра 
работает «Школа реабилита-
ции и ухода», где вам покажут, 
как пользоваться теми или 
иными приспособлениями, 
как обрабатывать пролежни, 
дадут советы. Предметы ухода 
можно получить и в аренду в 
пункте проката технических 
средств реабилитации.

Если человек оказался в 
трудной жизненной ситуации, 
он тоже может рассчитывать 
на поддержку. в отделении 
срочного социального обслу-
живания выслушают каждого, 
проконсультируют, оформят 
необходимые документы: на 
оказание материальной помо-
щи, на бесплатное питание, на 
продуктовые наборы и т.д. До 
6000 таких услуг оказывается 
в год. 

Директор центра 
Д.М.Телепнева рассказала 
также о некоторых других на-
правлениях в работе. в их 
числе проект эффективно-
го долговременного ухода за 
людьми пожилого возраста, 
нуждающимися в долговре-
менном уходе — проще, за 
лежачими больными. Эта про-
грамма реализуется в Челябин-
ской области с прошлого года 
совместно с фондом «Старость 
в радость». Приняты на работу 
12 сиделок, которые готовят 
подопечным еду, кормят их, 
купают, переодевают, оказы-
вают другие необходимые 
услуги. Реализуется в центре 
также программа «Социальная 
передышка». Ее могут полу-
чать семьи, чьи родственники 
страдают деменцией, другими 
заболеваниями. Они могут в 
течение рабочего дня остав-
лять больного человека на по-
печение специалистов центра, 
а сами заняться своими дела-
ми, отдохнуть. 

Естественно, в ходе беседы 
возникал вопрос: а сколько все 
это стоит? Ответ таков: для 
многих пожилых людей услуги 
предоставляются бесплатно, 
все зависит от размера пенсии. 
Если и приходится за что-то 
платить, то символическую 
цену. Тарифы утверждены на 
уровне области, и они мини-
мальные. К примеру: на отде-
лении дневного пребывания 
двухразовое питание (завтрак, 
обед) обойдутся в 155 рублей 
в день. Такая же доступная 
оплата и по другим категори-
ям. Посетители центра очень 
довольны и говорят всем спа-
сибо!

Эльвира Гизатулина

Старость — в радость
Челябинский энергетический колледж 
им. С.М. Кирова — учреждение с богатой 
девяностодвухлетней историей, в которой было 
много высокообразованных преподавателей, 
отличных наставников, незаменимых помощников 
и справедливых руководителей. 

Ветеран колледжа, руководи-
тель комнаты боевой и трудовой 
славы Лидия Алексеевна Ши-
манович начинает рассказ-вос-
поминание о своем трудовом 
пути и коллегах-наставниках с 
заместителя директора по учеб-
ной работе Игоря Вячеславовича 
Лебедева: 

— Он встречал вновь посту-
пающих на педагогическую ра-
боту в энергетический техникум. 
И я попала к нему «на ковер», 
как все, в 1981 году. Посколь-
ку я должна была заниматься 
расписанием учебных занятий, 
работой с документацией и педа-
гогическим составом, то он был 
моим непосредственным началь-
ником, учителем и контролиру-
ющим органом одновременно. 
Всем азам и тонкостям работы 
с учебными документами, при-
емам работы с педагогами, 
большинство из которых были 
женщины, умению решать спор-
ные вопросы организации учеб-
ного расписания — всему этому 
я училась у него каждый день. 
Это был очень скромный и по-
рядочный человек, интеллигент 
старого образца, он никогда не 
повышал голос на своих коллег, 
советовался с коллективом по 

особо важным вопросам. Трудно 
было представить жизнь нашего 
учебного заведения без участия 
этого жизнелюбивого, всегда до-
брожелательно настроенного, с 
улыбчивой хитринкой в глазах 
человека. Всего год я работала 
под его крылом и уже учебный 
1982-1983 год начала в роли пре-
подавателя русского языка и ли-
тературы. Но частенько и дальше 
он интересовался моими успеха-
ми на новом поприще, взаимоот-
ношениями с ребятами.

В техникуме молодые педаго-
ги попадают в атмосферу цикло-
вой методической комиссии, где 
все распланировано, определе-
ны ответственные и составлены 
графики работ. Наставником в 
комиссии является высококва-
лифицированный специалист, 
достигший успехов и готовый рас-
крыть свои секреты менее опыт-
ным преподавателям.

— Старшей доброй подругой, 
учителем, наставником и глав-
ным методистом в работе для 
меня стала заслуженный учитель 
школы России Галина Иванов-
на Миронец, — рассказывает 
Лидия Алексеевна. — Отлично 
зная методику преподавания 
дисциплин гуманитарного цикла, 

она преподносила неизвестное 
знание студентам так доступно, 
что всё запоминалось надолго. 
Гуманитарная образованность, 
врожденная интеллигентность 
отношений со всеми, сверхот-
ветственность за свою работу, 
доброжелательность к каждому  
студенту и коллеге — главные 
черты Галины Ивановны. Ее ши-
рокая эрудиция в жизненных во-
просах постоянно притягивала 
ребят, способствовала диспутам 
и хорошим спорам о жизни и 
мироустройстве, что вело к раз-
витию мировоззрения студентов. 
Руководимая ею комиссия препо-
давателей всегда была во главе 
общественно-политической жиз-
ни техникума. Навыки, получен-
ные мною в тот период времени, 
стали необходимыми во время 
работы заведующей отделением 
с 1993 по 2017 год. 

Галина Ивановна Миро-
нец возглавляла Совет класс-
ных руководителей, который 
осуществлял всю обществен-
но-воспитательную работу со 
студентами. Студентам и препо-
давателям некогда было скучать, 
так как жизнь в техникуме кипела 
и бурлила: было и интересно, и 
спортивно, и театрально.

— Хочу упомянуть также 
преподавателя электроспецдис-
циплин Эсфирь Яковлевну За-
рогацкую, — продолжает Лилия 
Алексеевна. — Я была в составе 
Совета как начинающий класс-
ный руководитель и, естествен-

но, перенимала все практические 
приемы работы у этого увлечен-
ного специалиста. Она была ор-
ганизованным до педантичности 
человеком, этого же требовала 
и от членов Совета. Благодаря 
такому ее отношению к работе, 
дела двигались успешно, тех-
никум по показателям работы 
шел впереди многих учебных 
заведений Челябинска и России. 
Намного позже, когда я сама воз-
главляла Совет классных руково-
дителей, постаралась сохранить 
традиции моих наставников. 

Совет классных руководите-
лей работает в ЧЭнКе и поныне.

В 2003 году техникум был пе-
реименован в колледж, прошло 
объединение с индустриальным 
колледжем, появились 4 отде-
ления по курсам, и Лидия Алек-
сеевна назначена заведующим 
одного из отделений.

— На этом поприще настав-
ником, помощником и контро-
лирующим органом для меня и 
всего коллектива преподавате-
лей и заведующих отделениями 
была заместитель директора 

по учебной работе Валентина 
Эдуардовна Гордеева. Заслу-
женный учитель школ РФ, сама 
выпускница нашего техникума, 
Валентина Эдуардовна умело 
возглавляла работу всего педа-
гогического коллектива коллед-
жа, и по праву мы все ее считаем 
нашим уважаемым наставником. 
Жесткий и требовательный руко-
водитель, она всегда делилась 
с коллегами секретами и при-
емами своей работы. Не могу 
не сказать и о Галине Ивановне 
Тягловской. Она была учителем 
и наставником для преподавате-
лей, которые пришли работать 
после окончания высшего учеб-
ного заведения, ранее окончив 
наш техникум: Л.Ю. Смирновой, 
О.В. Поповой и Н.В. Краковец-
кой. Будучи преподавателем-те-
плотехником с большой буквы, 
она передавала эту любовь к 
профессии студентам. Обладая 
широкой эрудицией, посещая 
часто спектакли театров города, 
читая и обсуждая со студентами 
литературу, Галина Ивановна по-
казывала всем нам возможность 

ненавязчивого наставничества 
над студентами. Для огромного 
числа выпускников она — обра-
зец инженера-интеллигента.

И сама Лидия Алексеевна 
Шиманович — уважаемый на-
ставник для молодого поколения 
педагогов. Она умело владе-
ет новыми информационными 
средствами, демонстрируя ин-
терактивные стенды, активно 
комментирует события и статьи 
в социальных сетях колледжа, 
пробуждая ответственность и 
патриотизм среди студентов и 
выпускников. Как ранее на уро-
ках, так и сейчас на экскурсиях, 
ееслушают, затаив дыхание. За 
свой многолетний труд Лидия 
Алексеевна награждена Почет-
ной грамотой Министерства об-
разования и науки Российской 
Федерации, знаком «Почетный 
энергетик» и медалью «80 лет 
системе профтехобразования 
России».

И.И. Макарова,
педагог-организатор, 

выпускница Челябинского 
энергетического техникума 

По инициативе Нязепетровского районного Совета 
ветеранов в рамках проведения Года педагога  
и наставника в школе № 3 состоялась «классная 
встреча». На встречу были приглашены педагоги 
— ветераны школы Похвалина Н.К., Бетина Л.С., 
Батракова В.П.,Худайбердина Ф.Г., Ведерникова 
Е.И., Дубровских В.И., представитель районного 
Совета ветеранов Ахметсафина А.Н.

«Перекличка поколений» 
— так назвала тему встречи 
заместитель директора школы 
по воспитательной работе и 
ведущая мероприятия Бобы-
шева А.Ю.

За чашкой чая с печеньем и 
конфетами два поколения вели 
разговор о роли учителя и на-
ставника, его нравственных 
качествах, участии педагога 
в судьбе подрастающего по-
коления. Общение проходило 
в различных формах: были и 

элементы игры, сообщения, 
рассказ, использовались видео 
материалы. 

Но вначале встречи участ-
ников приветствовали самые 
маленькие ученики, первокласс-
ники. Они читали стихи, при-
готовили красочные открытки 
с поздравлениями. Эстафету 
приняли учащиеся 10 класса. А 
здесь гостей ждал сюрприз: они 
должны были сдать экзамены о 
себе. Все ветераны тянули би-
леты, в которых были вопросы: 

кто такой наставник, какими ка-
чествами должен обладать учи-
тель, как пришли в профессию, 
как относитесь к шпаргалкам? 
Все присутствующие ветераны 
с удовольствием рассказали 
о своей деятельности, станов-

лении учителем, своих настав-
никах. Дети всем поставили 
оценки «отлично».

А далее учащиеся расска-
зали, каким они видят учителя: 
добрым, мудрым, профессио-
налом в своей области. Он друг, 

наставник в какой-то мере роди-
тель. А школа — большая, друж-
ная семья, второй дом. 

 Ветераны тоже задали де-
сятиклассникам вопрос: «А вы 
являетесь наставниками?». 
Оказалось, что ученики считают 
себя наставниками для млад-
ших сестер и братьев. Многие 
из учеников члены школьного 
парламента, они помогают орга-
низовывать мероприятия млад-
шим классам. Это тоже форма 
наставничества. 

С уважением обучающиеся 
школы отзывались о работаю-
щих педагогах, это Давыдова 
Т.Ю., Зотов В.М., Ведернико-
ва С.И. 

Директор образовательного 
учреждения Желтышева Н.В. 
выразила признательность ве-
теранам за участие, пожелала 
всем собравшимся здоровья, 
долголетия и активности.

«Классная встреча» понра-
вилась всем и педагогам и на-
ставникам, и конечно же детям. 
Мнения старшего поколения и 
учащихся совпали: педагог — 
он воспитатель, друг, наставник, 
уважаем и оценен государ-
ством, таков итог встречи. Вете-
раны получили заряд энергии, 
а ученики бесценные советы по 
самовоспитанию и становлению 
себя как личности в обществе. 

В.П. Батракова, 
председатель методического 

комитета Нязепетровского 
районного Совета ветеранов 

От человека  
к человеку

Экскурсию ведет 
Л.А. Шиманович

«Перекличка поколений»



 5 июня исполняется 90 лет Петру 
Николаевичу Исаченкову, в детстве 
прошедшему ужасы фашистских концла-
герей.
 8 июня — день рождения предсе-
дателя Челябинского городского Совета 
ветеранов Валентина Ивановича Бу-
равлева.
 9 июня отмечает свой день рожде-
ния Любовь Андреевна Шаталова, 
председатель Троицкого районного Со-
вета ветеранов.
 12 июня — день рождения Елены 
Ивановна Яковлевой, сопредседателя 
ЧРОО «Родина», матери Героя России 
Александра Яковлева.
 13 июня — день рождения Геннадия 
Васильевича Кадникова, председателя 
Октябрьского районного Совета ветера-
нов.
 15 июня отмечает день рождения 
заместитель председателя областного 
Совета ветеранов Сергей Николаевич 
Седнев. 
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ДОСУГсайт 
«Ветерана Урала»:

осв74.рф ПОЗДРАвЛЯЕМ!
Незабываемое время

Мы, пенсионеры села Тарутино, хотим 
передать через газету слова благодарности 
всем, кто был с нами рядом на протяжении 
трёх недель, когда мы посещали отделение 
дневного пребывания «Надежда» в Чесме

Утром за нами приезжала машина, а по-
сле обеда мы возвращались домой. Не секрет, 
что некоторые из нас даже не представляли, 
как мы будем проводить время в отделении 
дневного пребывания. Но, с первого дня, нам 
не пришлось скучать. Все желающие начали 
делать салфетки на раме. Какая красота по-
лучилась! И все это благодаря«воспитателю» 
Наталье Михайловне Михалевой. Некоторые 
из нас только здесь научились вязать крюч-
ком, и им это очень понравилось. Кто хотел 
— играл в настольные игры: шашки, лото; кто-
то занимался тестопластикой. Для нас еже-
дневно проводились викторины, различные 
конкурсы.

Очень интересно прошла музыкально-тан-
цевальная программа «Танец сквозь века». 
На заданный вопрос:«Что вам нравится в 
танцевальном искусстве?» наши ответы были 
разные — плавные и ритмичные движения, 
удивительная музыка, танец приносит ра-
дость, а также вызывает чувство наслаждения 
— все это красота, а прикоснуться к красоте 
можно только сердцем. Мы узнали, как раз-
вивалось танцевальное искусство в XX веке, 
в сороковые годы минувшего столетия. Танцы 
бывают разные, но этот звучит уже 200 лет. 
Мы с удовольствием кружились под музыку 
вальса. 

К нам в отделение приходили работни-
ки районной библиотеки, культорганизатор 
Центрального дома культуры Салават Гали-
ханович Халиуллин. Мы слушали песни в его 
исполнении, пели все вместе. Марина Сер-
геевна Овчинникова провела с нами занятие 
по рисованию. Мы рисовали тюльпаны, они 
получились такие красивые! Хотя все гово-
рили: «Мы не умеем рисовать, у нас не полу-
чится».

Посещали музей, бассейн, библиотеку. 
В музее были два раза. Первый раз нам по-
казывали разные экспонаты и рассказывали 
историю района, а во второй — мы ходили 
на мастер-класс по лоскутному шитью. Очень 
понравилась выставка лоскутного шитья, 
представленная Анастасией Панькиной. Это, 
конечно, надо видеть, такую красоту трудно 
описать.

Мы не пожалели, а наоборот, довольны и 
рады, что проведенное в ОДП «Надежда» вре-
мя нам запомнится надолго. Спасибо всем: за-
ведующей Светлане Анатольевне Балдиной, 
которая всегда приветливая и внимательная, 
культорганизатору Наталье Михайловне Ми-
халевой, нашим поварам за вкусные завтра-
ки и обеды — Галине Николаевне Лагацкой, 
Светлане Васильевне Думановской, Люзие 
Михайловне Шуклиной, Флюре Фаткуловне 
Аптикеевой, шоферу Сергею Ивановичу По-
тапову.

Пенсионеры: Ирина Белинская, 
Зинаида Приданникова, Раиса Тимошенко, 

Раиса Аскарова, Лидия Карташова, 
Надежда Шуванова, Валентина Карташова, 
Вера Лоскутова (председатель первичной 

ветеранской организации).
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ВЕТЕРАН УРАЛА

НАМ ПИШУТ«Красная гвоздика» — 
спутница нашей жизни
В городе Трёхгорном 
более 40 лет существует 
клуб ветеранов под 
названием «Красная 
гвоздика». Название 
очень символично, так как 
клуб вначале создавался 
для ветеранов Великой 
Отечественной войны, 
а цветок «гвоздика» — 
символ Победы и памяти 
павшим. 

время шло, ветеранов войны 
становилось всё меньше и было 
принято решение приглашать на 
встречи вдов участников войны, 
тружеников тыла, ветеранов тру-
да и тех, у кого отцы погибли на 
полях сражений. «Красная гвоз-
дика» всегда собирала на свои 
мероприятия свыше ста человек 
одновременно и клуб до сих пор 
востребован у ветеранов города. 
встречи в клубе, которые прохо-
дят во Дворце культуры «Икар», 
проводятся несколько раз в год и 
проведение их приурочивают к 
праздникам. в Новый год, 8 Мар-
та, День Победы и День пожилого 
человека мероприятия проходят в 
тёплой и дружеской атмосфере, с 
угощениями, чаепитием, а также 
с чествованием юбиляров. вете-
раны с удовольствием общаются 
друг с другом, делятся новостями, 
рассказывают о своих успехах на 
огородных грядках, вспоминают 
тех, кого уже нет рядом с ними. Не 
остаются в стороне от этих встреч 
и представители администрации 
города и Собрания депутатов. 

Коллективы самодеятель-
ности Дворца культуры «Икар» 
для ветеранов готовят интерес-
ную культурно-развлекательную 
программу, чтобы каждая встре-
ча прошла как можно теплее и 
душевнее. Надолго ветеранам 
запомнились выступления цирко-
вого коллектива, детской вокаль-
ной студии, оркестра народных 
инструментов и вокалистов 

Дворца культуры. На новогодних 
встречах Дед Мороз и Снегурочка 
радуют своими подарками и ново-
годними забавами, а неизменная 
ведущая Татьяна Сыромолотова 
всегда согреет добрым словом и 
славной шуткой. Председатель 
городского Совета ветеранов Ев-
гений Николаевич Деревянко — 
обязательный член клуба, в его 
выступлениях всегда звучат слова 

благодарности в адрес ветеранов, 
пожелания здоровья и благополу-
чия их семьям.

Хочется сказать много хоро-
ших добрых слов в адрес чле-
на городского Совета ветеранов 
Марии васильевны Матяшовой, 
которая на протяжении 18 лет воз-
главляет клуб «Красная гвозди-
ка». Иногда удивляешься, глядя на 
эту женщину, сколько в ней жиз-
нелюбия, энергии, любви и ува-
жения к людям. Её неиссякаемая 
энергия передаётся окружающим 
и, глядя на неё, хочется ещё и ещё 
делать добрые дела для людей. 
Общаясь с Марией васильевной, 
я услышала вот такие слова: «Мы 
уже не молоды, на смену ушед-
шим ветеранам приходят новые 
участники клуба, так что «Крас-
ная гвоздика» будет ещё долго и 
долго существовать!».

Татьяна Бердникова,
член городского 

Совета ветеранов

Есть в Чебаркульском 
районе небольшая деревня 
Звягино. 
На первый взгляд ничего 
обычного в ней нет. Но, 
оказывается, богата 
деревня тайнами, которые 
открыла 
и открывает Любовь 
Панькова, местный 
библиотекарь. 

Любовь Михайловна ведёт боль-
шую и интересную краеведческую 
работу. Это настоящий хранитель 
истории родного края. Собирая по 
крупицам информацию в архивах 
и исторической литературе, запи-
сывая воспоминания старожилов, 
Любовь Михайловна готовит проект 
«Тайны и загадки Звягинской зем-
ли», в котором она рассказывает 
о том, что деревня Звягино была 

образована двоеданами-старооб-
рядцами, которые крестились двумя 
перстами. 

Интересна и разнообразна работа 
библиотеки с различными группами 
читателей, во всём видна своя из-
юминка. Библиотека — настоящий 
центр чтения и интеллектуального 
досуга жителей села, в котором уже 
40 лет работает Любовь Михайловна.

Своей неустанной деятельно-
стью Любовь Михайловна Панькова 
доказывает, что добиться уважения 
земляков и расположения к себе мо-
жет только тот человек, кто обладает 
трудолюбием, любовью к родному 
краю и его людям и предан своей 
профессии. 

Фото Людмилы Ковалёвой

Хранитель старины далекой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СПАСИБО!
внимание 
и забота — 
на высшем уровне

Выражаем огромную благодарность 
депутату Челябинского Законодательного 
собрания Коваленко Алексею Юрьевичу и 
его помощнику Владимирцеву Валентину 
Александровичу за оказание помощи в 
лечении и оздоровлении сельских пенси-
онеров Кизильского муниципального рай-
она. Особую благодарность мы выражаем 
заместителю главного врача поликли-
ники № 2 АНО «ЦКМСЧ» Владимирце-
вой Галине Емельяновне, заведующей 
гериатрического отделения Пошляковой 
Юлии Ивановне и всему медицинскому 
персоналу за отзывчивость, теплое от-
ношение к пациентам, бесконечную до-
броту, качественное лечение, врачебную 
этику и профессионализм в своем деле. 
Отдельную благодарность от всей души 
выражаем младшему медицинскому пер-
соналу за чистоту и уют, внимательный 
уход и чуткость по отношению к пенсио-
нерам, а также комфортное пребывание 
во время лечения. Слова благодарности 
выражают все пенсионеры, которые про-
ходили лечение и оздоровление в вашей 
поликлинике.

В.С. Горюнова, председатель 
медицинской комиссии Совета 

ветеранов Кизильского 
муниципального района

Ветеран войны Зоя Анисимовна Кривопалова отмечает 
100-летний юбилей. 

Несмотря на почтенный возраст троичанка с удовольствием 
принимает гостей. Поздравить участницу великой Отечественной 
войны со столетием приехали глава города, представители совета ве-
теранов и управления социальной защиты населения.

Зоя Анисимовна родилась 11 мая 1923 года. После окончания 7 
класса работала телефонисткой на Троицком мясокомбинате. в мае 
1942 года добровольцем ушла на фронт, была связисткой огневой 
точки отдельного зенитного полка. Участвовала в боевых действиях 
по освобождению Саратова, Ровно, Кишинева. Дошла до Румынии, 
имеет боевые награды. войну закончила в звании сержанта, верну-
лась в Троицк. Окончила медучилище и по направлению уехала ра-
ботать в Катав-Ивановск. Проработав по специальности более 50 лет, 
затем вернулась в родной  Троицк, где сейчас окружена заботой и 
любовью своих племянников.

вековой юбилей ветерана

Альфию Сафеевну 
Канафееву можно 
увидеть в гуще любого 
события в поселке 
Янгельский Агаповского 
района. То она пироги 
печёт для очередного 
юбиляра, то вывешивает 
у магазина списки 
именинников ветеранов, 
то собирает посылки 
для мобилизованных 
односельчан, участвующих 
в специальной операции. 
А вот уже в национальном 
костюме видим её на 
фестивале народов России...

встретившись с этим челове-
ком, заряжаешься энергией добра 
на весь день. Улыбающаяся, шум-
ная, говорливая, она умеет обра-
тить на себя внимание уже через 
минуту. Говорит всегда по делу, 
излагая информацию о нескольких 
событиях сразу. Не подумаешь, 
что за лёгкостью общения стоит 
непростая судьба женщины, тру-
женицы, которая, окончив Магни-
тогорский строительный техникум 
, 43 года отдала профессии строи-
теля свой талант, мастерство, здо-
ровье. Из них 33 года проработала 
в Агаповском районе в совхозе 
«Искра», что в посёлке Янгель-
ский. После окончания техникума 
в 1973 году после распределения 
уехала в республику Казахстан на 
комсомольскую стройку. Но свою 
любовь и признание нашла на ага-
повской земле, где проработала 
мастером, прорабом в стройчасти 
совхоза «Искра». ветеран труда 
РФ, награждена нагрудным знаком 
«За активное участие во всерос-
сийской переписи населения 2022 
г.», многочисленными грамотами. 

Уйдя на заслуженный отдых, не 
усидела дома и занялась обще-
ственной работой, возглавив пер-
вичную ветеранскую организацию 
Янгельского поселения. 

Отзывчивый, добрый, откры-
тый человек, хороший организа-
тор, она не только сама не сидит 

без дела, но и привлекает к про-
ведению мероприятий людей по-
жилого возраста, приглашая их на 
концерт в дом культуры, укрепить 
здоровье в группе скандинавской 
ходьбы. Энергии у этого человека 
хватает на изготовление чучела 
Масленицы на проводы русской 

зимы (каждый год новинкой удив-
ляет), участие и организации вы-
ставки поделок своих и мастериц 
посёлка. Хохотушка, говорунья, её 
не переслушать. Улыбка не сходит 
с её лица. О таких людях говорят 
— лёгкий человек. Рядом с ней 
невольно зажигаешься энергией 
и позитивом. О своих болезнях 
говорит с юмором, словно, не она 
только что перенесла операцию на 
ноге или переболела ковидом.

Бежала, бежала девчонка по 
жизни, и вот уже встретила юби-
лей — 70 лет. Удивилась Альфия 
Сафеевна этой дате. вот новость! 
А душа такая же молодая! воз-
главляя 14 лет ветеранскую орга-
низацию Янгельского поселения, 
она привела её к победе 1 этапа 
районного смотра-конкурса пер-
вичных ветеранских организаций, 
посвящённого «80-летию Побе-
ды советского народа в великой 
Отечественной войне». Большая 
совместная работа с администра-
цией поселения, домом культуры, 
библиотекой, школой нашла от-
ражение в красочном отчёте, кото-
рый направлен в областной Совет 
ветеранов. Только в совместной 
работе можно достичь такого 
успеха.

Альфия Сафеевна прекрасная 
мама, бабушка. У неё дочь Альби-
на, сын Эмиль, и внуками не оби-
жена, трое чудесных ребят любят 
приезжать на вкусные пироги к 
своей абике.

Т.М. Тютикова, 
председатель районного 

Совета ветеранов

Энергия добра



Светлана Григорьевна 
Шулежкова, доктор 
филологических наук, 
профессор кафедры русского 
языка, общего языкознания  
и массовой коммуникации 
Магнитогорского 
государственного 
технического университета  
им. Г.И. Носова, редактор  
и основной автор «Большого 
фразеологического словаря 
старославянского языка», 
отвечает на вопросы  
о том, как язык влияет на 
общество.

— Светлана Григорьевна, 24 мая 
отмечался день славянской письмен-
ности и культуры, День святых равно-
апостольных Кирилла и Мефодия. В 
круг ваших научных интересов вхо-
дит Евангелие?

— Как лингвист я много лет зани-
маюсь изучением старославянских па-
мятников. Христианская вера нашла 
отражение в жизнеописании земной 
жизни Иисуса Христа, Евангелия. Это 
откровения тех, кто когда-либо общался 
с Иисусом Христом или его учениками, 
кто слышал рассказы о его жизни, был 
свидетелем Его мученической смерти. 
Самые древние Евангелия появились 
во II веке. В IV веке оформилось ка-
ноническое, поддержанное Церковью 
Евангелие, состоящее из четырёх бла-
говествований: Евангелие от Матфея, 
Евангелие от Марка, Евангелие от Луки, 
Евангелие от Иоанна. Они все описы-
вают жизнь Иисуса Христа и передают 
его установки, заповеди. Эти Еванге-
лия были написаны либо на иудейском, 
либо на древнегреческом языке, затем 
переведены на славянский язык тог-
да, когда славяне принимали креще-
ние. Первые переводы сделали святые 
равноапостольные Кирилл и Мефодий, 
изобретатели славянской письменно-
сти. До наших дней дошли копии первых 
славянских переводов богослужебных 
текстов, выполненные в X–XI веках на 
старославянском языке. Ватиканское, 
Мариинское, Зографское, Ассеманиево, 
Остромирово, Архангельское Евангелия 
занимают почётное место среди прочих 

памятников общеславянского литера-
турного языка Средневековья, лёгших в 
основу нашего Большого фразеологиче-
ского словаря старославянского языка.

— Сами вы живёте по Евангелию?
— Заповедям Божьим стараюсь сле-

довать, хотя это не всегда у меня полу-
чается.

— Разделяете ли вы существую-
щее мнение о том, что в наши дни рус-
ский язык гибнет, вымирает?

— Нет. Современный русский язык 
активнейшим образом развивается. 
Особенно интенсивно обновляется 
его лексико-фразеологический состав. 
Проявляется этот процесс, во-первых, 
через заимствования, во-вторых через 
неологизмы, созданные носителями 
русского языка за счёт национальных 
ресурсов. Мы живём в эпоху, когда циф-
ровая электронная система не знает ни 
государственных границ, ни расстояний. 

Она объединяет людей всего земного 
шара, говорящих на разных языках. И 
в этой огромной коммуникативной сети 
ведущее положение занимает англий-
ский язык. Не случайно большинство 
заимствованных слов и выражений про-
никает в русский язык из английского. 
Если в США, в Англии появляется нечто 
новое, в литературе, музыке, искусстве, 
в быту, это проникает в общую коммуни-
кативную сеть. И русский язык, наряду с 

другими, заимствует новые слова. Эти 
заимствования обогащают его лексиче-
ский, фразеологический фонд.

С другой стороны, носители русско-
го языка интуитивно сопротивляются 
иностранным заимствованиям. Вторая 
тенденция обогащает русский язык за 
счёт речетворческой деятельности са-
мих носителей языка. Русские люди 
черпают новые средства выражения в 
общении, очень творчески относятся к 
своему языку. Поэтому у русских бога-
тейший фразеологический фонд, растёт 
фонд крылатых выражений. Анекдоты, 
песни, народное искусство, классиче-
ское, художественная литература, муль-
тфильмы, кино пополняют русский язык 
из года в год.

Люди, отвечающие за чистоту русско-
го языка, должны создавать словари, за-
ботиться о нормализации правописания, 
правильного произношения, правильно-
го структурирования художественной и 
публицистической речи.

— Общество влияет на язык, фор-
мирует его, но сам язык влияет ли на 
сознание людей, способен ли форми-
ровать его?

— Он не может не влиять на духов-
ную жизнь человека. Язык — это сред-
ство обучения, культуры, дипломатии, 
взаимоотношений между людьми, как в 
детском состоянии, так и в отроческом, 
юношеском и на склоне лет. Через язык 
передаются правила поведения и мо-
ральные установки, прививаются вкусы 
поколения и нравственные принципы 
народа. Поэтому язык, засорённый бран-
ной лексикой, ребёнком спокойно пере-
нимается, если звучит из уст матери или 
отца. Человек, который использует ма-
терные слова, оскверняет свою душу. 

— В последние десятилетия в шко-
лах, в разговорной речи на улицах 
всё чаще встречаются нецензурные 
выражения. Что послужило такому их 
распространению?

— Это приобрело широкий размах, 
когда социалистические идеи подвер-
гались критике. А ведь многие из них, 

хотя и завуалированно, вобрали в себя 
христианские установки, иначе народ бы 
не принял советскую власть. Но в годы 
перестройки и позже, в лихие 90-е, язык 
писателей, журналистов, дикторов под-
вергавшийся раньше жёсткой цензуре, 
стал раскованней. Вульгарные, нецен-
зурные слова и выражения можно было 
услышать по радио, с эстрадных площа-
док, они стали проникать на страницы 
газет и журналов, в реплики киногероев. 
У этой стихии была и реальная основа. 
Тысячи советских людей, невинно осуж-
дённых и попавших в тюрьмы и лагеря, 
после разоблачения культа личности 
Сталина, будучи реабилитироваными, 
возвращались на свободу после дли-
тельного общения с уголовниками, чей 
язык (воровская феня, уголовный жар-
гон) был насыщен бранной лексикой. 
Лингвисты отразили данное явление в 
словарях русского мата. Если в XIX веке 
учёные изучали бранную лексику только 
в академической среде, то в 1990–2000-
е годы подобные книги стали издаваться 
солидными тиражами. Не обошло сто-
роной это увлечение и авторов художе-
ственных произведений.

— Православные христиане назы-
вают матерщину — молитвой бесам. 
Как этому противостоять?

— Человек, который использует 
матерные слова, не только оскорбля-
ет окружающих, но и оскверняет свою 
душу. Поэтому борьба с этим негатив-
ным явлением должна вестись везде: в 
семье, в детских садах, в школах, во всех 
образовательных учреждениях и в про-
изводственных коллективах. Наша куль-
тура, наши писатели, поэты, философы, 
выдающиеся педагоги, святые земли 
Русской, оставили нам в наследство 
важнейшие принципы общего жития, в 
котором не должно быть места грязным 
словам, унижающим человеческое до-
стоинство. А в русском языке, необык-
новенно богатом и гибком, можно найти 
массу слов, которые могут противосто-
ять этому злу. 

Варвара Сорокина
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СОвЕТА вЕТЕРАНОв

УРАЛ ПРАвОСЛАвНЫЙ сайт  
«Ветерана Урала»:
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Русские люди черпают 
новые средства выраже-
ния в общении, очень

творчески относятся к своему 
языку. Поэтому у русских бо-
гатейший фразеологический 
фонд, фонд крылатых выра-
жений.

!

Светлана Шулежкова — российский лингвист, под её редакцией 
вышло более 400 трудов — новаторских исследований, учебных 
пособий, уникальных словарей. 

Наш великий и могучий

На Южный Урал привезут частицу мощей Георгия Победоносца
С мая по сентябрь  
в нашей стране пройдёт 
«Всероссийский 
молебен о Победе». 

В рамках акции частица мо-
щей великомученика Георгия 
Победоносца побывает в 100 
городах России. Всюду перед 
святыней будут совершаться 
торжественные богослужения, а 
верующие получат возможность 
поклониться мощам угодника 
Божия.

Доставят святыню и на Юж-
ный Урал. В Свято-Симонов-

ском кафедральном соборе 
Челябинска частица мощей бу-
дет находиться со 2 по 4 июня.

– Урал недаром называют 
опорным краем державы, – го-
ворит митрополит Челябинский 
и Миасский Алексий. – На на-
шей земле всегда жили под-
линные патриоты, которые 
помогали Отечеству выстоять в 
непростые времена. И сегодня 
жители Челябинской области 
неустанно трудятся на благо 
Родины. Принесение мощей 
святого Георгия в Челябинск 
окажет южноуральцам духов-

ную, благодатную поддержку. 
Великомученика Георгия почи-
тают как покровителя христи-
анского воинства. Поклониться 
угоднику Божию сможет каждый 
южноуралец.

Мощи великомученика Ге-
оргия, веками приносившие 
многочисленные чудеса и вели-
чайшие победы, посетят храмы 
нашей страны, чтобы каждый 
смог попросить помощи у свя-
того. Сегодня такие молитвы 
особенно нужны тем, чей тяже-
лейший ратный труд дарит нам 
жизнь под мирным небом.


